

II SEMINARIO IBEROAMERICANO SOBRE FARMACOVIGILANCIA Y FARMACOEPIDEMIOLOGIA

Contexto

La Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS) continúa desarrollando diferentes acciones que fortalezcan los sistemas sanitarios de la región. En la actualidad continúa acompañando a las instituciones miembro y a los países de la región en la consolidación de los procesos que permitan fortalecer sus sistemas de salud, en especial por la crisis generada por el COVID-19 y, en particular, en la mejora de la calidad y humanización de la salud, en el fortalecimiento de los recursos en materia epidemiológica y farmacéutica, en la consolidación del conocimiento en economía de la salud, en Atención Primaria en Salud, entre otros. Por ello, en el contexto de la integración en su acción de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y de las metas de sus 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible relacionadas con la misión específica de la OISS y con base en el Plan Estratégico de la Organización, la Declaración del XVII Congreso Iberoamericano de Seguridad Social, celebrado en Santo Domingo, República Dominicana, del 13 al 16 de diciembre del 2021, la XVI Conferencia Iberoamericana de Ministras y Ministros de Salud, celebrada el 28 de octubre de 2021, prosigue ampliando el programa de salud de la OISS dirigido al apoyo a las instituciones de protección social y de seguridad social en el ámbito de la salud.

Los órganos de inspección, vigilancia y control son esenciales en los sistemas de seguridad social, ya que son los encargados de velar por el cumplimiento efectivo de la normativa y, así, garantizar la adecuada provisión de servicios a la ciudadanía. Su labor refuerza igualmente la imagen de los sistemas de protección social y la confianza de la ciudadanía en los mismos. En este marco se realiza el presente seminario que pretende contribuir a la mejora de los conocimientos de las personas participantes acerca de medicamentos potencialmente peligrosos (elementos de alerta, daños que producen, etc.) en la región y acerca de los sistemas de detección, análisis y evaluación aplicados en otros países de la región.

En este sentido el seminario promueve también el cumplimiento del mandato de la XVI Conferencia Iberoamericana de ministras y ministros de salud celebrada de forma virtual en octubre del 2021 en la que solicita *“a la Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS) que continúe apoyando a los órganos de inspección, vigilancia y control de los sistemas de protección social en la vigilancia epidemiológica y en la gestión de farmacovigilancia para mejorar la prevención de riesgos en el ámbito iberoamericano derivados de las enfermedades infecciosas,*

Con el apoyo



II SEMINARIO IBEROAMERICANO SOBRE FARMACOVIGILANCIA Y FARMACOEPIDEMIOLOGIA

estableciendo las sinergias necesarias en estas materias con el observatorio epidemiológico”.

Objetivo general

Contribuir a la mejora de la prevención de riesgos en el ámbito iberoamericano derivados del uso de medicamentos comercializados, al tiempo de tener en cuenta el contexto y aprendizaje generado a partir de la pandemia de COVID-19.

Objetivo específico

- Generar un espacio de intercambio de información acerca de los eventos adversos de medicamentos comercializados, así como sobre los sistemas de evaluación de productos y de identificación de riesgos.
- Fomentar el trabajo en red y la colaboración en el ámbito iberoamericano de las personas expertas en salud pública responsables de la farmacovigilancia y de gestión farmacéutica.
- Impulsar la formación en farmacovigilancia y fomentar la comunicación sobre el uso adecuado y responsable de los medicamentos a la ciudadanía.
- Compartir los avances farmacológicos específicos para tratar la COVID-19.

Público objetivo

El seminario organizado por la Organización Iberoamericana de Seguridad Social con el apoyo de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) es un actividad abierta y gratuita dirigida a representantes de las autoridades sanitarias, profesionales sanitarios/as, académicos, sociedades científicas y asociaciones de pacientes.



II SEMINARIO IBEROAMERICANO SOBRE FARMACOVIGILANCIA Y FARMACOEPIDEMIOLOGIA

Duración

El seminario se impartirá durante los días 19, 20 y 21 de junio de 2023, en formato virtual, a partir de las 16:00 horas, hora de Madrid, España.

Inscripción

Las inscripciones se realizarán del 24 de mayo al 18 de junio del presente año en el siguiente enlace:

[Formulario de inscripción](#)

Certificado

A las personas participantes que asistan a por lo menos el ochenta por ciento del seminario se les expedirá el correspondiente certificado de participación.



II SEMINARIO IBEROAMERICANO SOBRE FARMACOVIGILANCIA Y FARMACOEPIDEMIOLOGIA

Programa

Lunes 19 de junio	
HORA	SESIONES
	INAUGURACIÓN
16:00h-16:15h	<p>D^a. Ana Mohedano Escobar <i>Vicesecretaria General</i> <i>Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS)</i></p> <p>D. Holman Jiménez Ardila <i>Director Programas</i> <i>Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS)</i></p>
	CONFERENCIAS
16:15-17:00h	<p>La importancia de cultura en el uso seguro de medicamentos Dra. Angela Caro Rojas <i>Presidenta de la Sociedad Internacional de Farmacovigilancia (ISoP).</i> <i>Conferencista y consultora internacional en Seguridad del Paciente con énfasis en medicación segura, tecnovigilancia y farmacovigilancia. Vicepresidente a nivel global del ISoP Special Interest Group (SIG) Medication Errors y miembro del SIG Risk Communication</i></p>
17:00h-17:30h	<p>Errores de Medicación en América Latina Dra. Liliana Vargas Neri <i>Investigadora adscrita a la Unidad de Investigación en Epidemiología Clínica del Hospital Infantil de México Federico Gómez.</i> <i>Profesora de Farmacovigilancia en la Facultad de Química de la Universidad Nacional Autónoma de México y de la Universidad La Salle. Miembro del Comité Ejecutivo del Capítulo Latinoamericano de la International Society of Pharmacovigilance (ISoP).</i> <i>Miembro de la Mesa Directiva de la Asociación Mexicana de Farmacovigilancia</i></p>
17:30h-18:00h	<p>Seguridad de medicamentos ¿Por qué es importante el uso adecuado de medicamentos? Dra. Edurne Lázaro Bengoa <i>Jefa de División de Farmacoepidemiología y Farmacovigilancia</i> <i>Departamento de Medicamentos de Uso Humano</i> <i>Agencia Española de Medicamentos y Productos Sanitarios (AEMPS)</i></p>



II SEMINARIO IBEROAMERICANO SOBRE FARMACOVIGILANCIA Y FARMACOEPIDEMIOLOGIA

18:00-18:30h	<p>La seguridad de medicamentos como fundamento de la seguridad del paciente. Dr. Mariano Madurga Sanz <i>Consultor en Farmacovigilancia. Experto de la OPS y del Uppsala Monitoring Centre de la OMS</i></p>
18:30h	Fin de la sesión

Martes 20 de junio

PRESENTACIÓN BUENAS PRACTICAS PAIS	
16:00-16:45h	<p>Presentación de buenas prácticas sobre farmacovigilancia</p> <ul style="list-style-type: none"> - Argentina. D. Gabriel Pardo. <i>Presidente de la Asociación Argentina de Farmacovigilancia</i> - Brasil. D^a Julia Souza Vidal - Colombia. D^a Patricia Zuluaga, <i>Presidenta de la Asociación Colombiana de Farmacovigilancia</i> <p>Modera: Dra. Angela Caro, <i>Presidenta de la Sociedad Internacional de Farmacovigilancia (ISoP)</i></p>
16:45-17:15h	<p>La armonización regulatoria de los medicamentos D. Stephan Jarpa Cuadra (QF, Mgtr) <i>CEO Agencia Regulatoria inHouse. VP Sociedad Chilena de Farmacovigilancia. Exdirector ISP de Chile (agencia regulatoria de Chile).</i></p>
17:15-17:45h	<p>La importancia de las campañas promocionales (alfabetización en medicamentos y su uso adecuado). D^a Elki Sollenbring, <i>Especialista senior en educación y formación en farmacovigilancia</i> D^a Federica Santoro. <i>Communications Officer Uppsala Monitoring Centre (UMC)</i></p>
17:45-18:30h	<p>El rol del profesional médico en la cultura del uso adecuado de medicamentos Dr. José María Maya Mejía <i>Decano de Escuela de las Ciencias de la Vida Presidente de Acreditación de Salud de Colombia</i></p>
18:30h	Fin de la sesión



II SEMINARIO IBEROAMERICANO SOBRE FARMACOVIGILANCIA Y FARMACOEPIDEMIOLOGIA

Miércoles 21 de junio

CONFERENCIAS Y PRESENTACIÓN ESTUDIO	
16:00-16:30h	<p>Presentación estudio Seguridad de Medicamentos (identificación, cuantificación, evaluación y prevención de los riesgos asociados al uso de los medicamentos una vez autorizados) en los países iberoamericanos.</p> <p>Dra. Ángela Caro Rojas <i>Presidenta de la Sociedad Internacional de Farmacovigilancia (ISoP). Conferencista y consultora internacional en Seguridad del Paciente con énfasis en medicación segura, tecnovigilancia y farmacovigilancia. Vicepresidente a nivel global del ISoP Special Interest Group (SIG) Medication Errors y miembro del SIG Risk Communication</i></p>
16:30-17:00h	<p>Cómo funcionan las Agencias regulatorias en materia de farmacovigilancia.</p> <p>Dr. Mariano Madurga Sanz <i>Consultor en Farmacovigilancia. Experto de la OPS y del Uppsala Monitoring Centre de la OMS.</i></p>
17:00-17:30h	<p>Retos de la farmacovigilancia y farmacoepidemiología postpandemia por el COVID-19 y su rol ante posibles nuevas epidemias.</p> <p>D. Stephan Jarpa Cuadra (QF, Mgtr) <i>CEO Agencia Regulatoria inHouse. VP Sociedad Chilena de Farmacovigilancia. Ex Director ISP de Chile (agencia regulatoria de Chile).</i></p>
17:30-18:00h	<p>Presentación informe de actividad del sistema español de Farmacovigilancia de medicamentos de uso humano.</p> <p>Dra. Cristina Fernández Fernández <i>División de Farmacoepidemiología y Farmacovigilancia Departamento de Medicamentos de Uso Humano Agencia Española de Medicamentos y Productos Sanitarios (AEMPS)</i></p>
18:00-18:10h	Conclusiones
18:10h	Clausura

